

## SALMERONCILLO DE ABAJO

Partiendo de la capital conquense, iniciamos un camino que dista 74 km de nuestro destino, hacia Salmeroncillo de Abajo. Tomando la N-320 en dirección a Guadalajara, nos debemos desviar hacia Valdeolivas, donde tomamos una pequeña y quebrada carretera que nos conduce hasta esta pequeña población.

Situada en el extremo norte de la Alcarria conquense, pertenece a la entidad local de Los Salmeroncillo. En el seno de la histórica y conocida como Hoya del Infantado se encuentra esta pequeña población que actualmente supera tímidamente los 150 habitantes. De mayor tamaño que Salmeroncillo de Arriba, se caracteriza por poseer un entramado urbano algo más amplio, aunque igual de irregular, herencia de su pasado medieval. Esta pequeña población alcarreña se presenta como un objetivo más de la ola repobladora que ocupará todos los territorios de la Alcarria durante los siglos XII y XIII. Es ya en el siglo XVIII, cuando este pueblo pasa a formar parte del señorío de don Luis de Guerra.

### *Iglesia de Nuestra Señora de la Zarza*

LA IGLESIA DE SALMERONCILLO DE ABAJO, levantada en el siglo XII, en un románico tardío al igual que todas las iglesias de esta zona, presenta una estructura actual que data de los siglos XVII-XVIII. Los únicos vestigios de este origen románico, todavía hoy apreciables, son su planta, los tres contrafuertes conservados en el muro norte del templo y los canecillos. Concretamente se trata de una veintena de ejemplares de este elemento decorativo tan característico del románico, que, conservados en el muro norte, entre los contrafuertes que acabamos de nombrar, venían a cumplir la función de sustentar los aleros del tejado original y adornar la iglesia. En muchas ocasiones eran aprovechados por los propios constructores, por los maestros canteros, para esculpir en ellos alguna talla específica que girara en torno a temas teológicos o en otras ocasiones a temas más mundanos y más cercanos al propio maestro de obra. Pero en esta ocasión no muestran ninguna decoración, aunque, por fortuna, han sido conservados y se convierten en testigos de la altura original de este pequeño templo.

En el exterior destaca la portada que se abre a un pequeño atrio. Con arco de medio punto, queda rematada por dos frontones: el primero partido con hornacina en el centro, y el segundo, también partido, con bastante resalte y sillería almohadillada. Además, en su exterior destaca la espadaña, que ocupa totalmente los pies de la iglesia. De considerable altura, presenta un primer cuerpo construido

Hilera de canecillos en el muro norte



en mampostería y un segundo, a base de sillar con dos pisos: en el primero se abre un doble vano de medio punto para las campanas, y en el segundo, otro más pequeño para el campanel. Remata este conjunto una moldura triangular.

Ya en el interior, la nave, cubierta por una bóveda de lunetos, queda dividida en cuatro tramos por arcos formeros y fajones de medio punto sobre pilastras.

Texto y foto: VCC

#### *Bibliografía*

ESPOILLE DE ROIZ, M. E., 1982, pp. 206-227; GONZÁLEZ GONZÁLEZ, J., 1982, pp.183-188; LARA BLÁZQUEZ, P. y MASA CABALLERO, F., 1990, pp. 376-377; LARRAÑAGA MENDÍA, J., 1990, p. 448; MADOZ, P., 1845-1850 (1987), I, p. 276; NIETO TABERNÉ, T., ALEGRE CARVAJAL E. y EMBID GARCÍA, M. A., 1994, p. 392; NIETO TABERNÉ, T. y ALEGRE CARVAJAL, E., 2001, p. 19; SAIZ, S. y MARTÍNEZ, A. (coord.), 1987, I, p. 267.